



10人程度の小組織を作り、部門別採算性をスタートさせました。部門別採算とは、粗利(ここでは人件費を除外した部門ごとの収支)を持ち時間(ここでは部門ごとのトータル勤務時間)で割ったもの。その数字を、部門ごとに京セラの指標と比較して分析し、競争させるのです。

京セラの部門別採算では、『組織人口は少なければ少ないほど良い』と言わっています。人が数が多いと傍観者が出て、ベクトルを合わせることが難しくなるからです。

こうした取り組みにより、社内にいくつもの工場や社長が生まれ、さまざまなかたちで各自が一層シビアに数字を意識する



オーパック株式会社

信頼される“会社づくり”とは

取材・文 高橋 晴子

後工程は『お客様』
社内売買という仕組みもあります。
これは文字どおり社内での取引(売買)を行うことです。例えば、製品を後工程に回す際に、みずから他の部門の利益を上乗せして、相手(後工程の部門)へ売るのです。これにより部門別に利益を生むことができます。また、外部からの注文が減少した場合には、違う部門へ手伝いに行きます。“手伝いに行く”『みずから』の部門の持ち時間を売ることになるので、粗利が落ちても同時に持ち時間を減らせ、結果的に採算性を落とさなく

ります。
『今は』『き』創業者の諫佐氏は、会社を子どものように思っていた」と、境常務は言います。わが子を育てるようには、社員と会社を育て、その想いは企業理念となつて連綿と深く根付いています。

20年ほど前、会社は百人規模に成長しました。しかし、それがかえって足かせとなり、会社の方向性が社員にうまく伝わらず、目標を読み、「部門別採算」への興味を抱いたことで組織改革に着手しました。

まず、社内全体を管理・設計・製造部門などの機能ごとに分けて「組織づくり」

当社の経営者が重視する、社員のモチベーションを維持する“人づくり”的思想と、明確に採算を把握できる柔軟で働きやすい“組織づくり”が、常に黒字で躍進する当社の原動力であるといえるのではないかでしょうか。

私たちの日常生活で、さまざまなものに使用されているモーター。自動車・掃除機・パソコン・ドライヤーなど、どれも欠かせないものばかりです。そんな世界中のモーターの基幹部分に使用されているのが、カーボンブラシといわれるものです。

そのカーボンブラシを、創業以来、一貫して製造・販売し、40年連続黒字を続けるオーパック株式会社。社員ひとりひとりが、緊張感とモチベーションを持続させる当社の取り組みを、境君夫常務取締役に聞きました。

創業者である諫佐氏は、社員教育に大変熱心であり、また大変な勉強になりました。そのようなときに、諫佐氏が京セラ創業者である稻盛和夫氏のアメーバ経営に関する本を読み、「部門別採算」への興味を抱いたことで組織改革に着手しました。

まず、社内全体を管理・設計・製造部門などの機能ごとに分けて

“会社の基本の‘人づくり’”

常務取締役の境君夫氏。本社の改革を成功させると共に、中国大連工場立ち上げの立役者です。

20年ほど前、会社は百人規模に成長しました。しかし、それがかえって足かせとなり、会社の方向性が社員にうまく伝わらず、目標を読み、「部門別採算」への興味を抱いたことで組織改革に着手しました。

まず、社内全体を管理・設計・

製造部門などの機能ごとに分け

て「組織づくり」

強家でもあります。

“社員教育が会社存続につながる”という理念から、教育には時間とお金かけていました。社外研修や登山合宿などの体育会系セミナーへの積極的参加、社内での有

益な本の取り揃えなど、自己啓発を促してきたのです。

人の意識を高めれば、会社のレベルも高まる。社外の「だから」も

積極的に借りて、会社は成長します。

強家でもあります。

“社員教育が会社存続につながる”

という理念から、教育には時間と

お金かけていました。社外研修や登山合宿などの体育会系セミナーへの積極的参加、社内での有

益な本の取り揃えなど、自己啓発を促してきたのです。

人の意識を高めれば、会社のレ

ベルも高まる。社外の「だから」も

積極的に借りて、会社は成長します。

強家でもあります。

“社員教育が会社存続につながる”

という理念から、教育には時間と

お金かけていました。社